

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

SERIE 5^ª

San José, Costa Rica, Marzo 16 de 1902

NUM. 35

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR,

EMILIANO SANCHEZ PRADILLA

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarlos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

JUAN DE DIOS URIBE.

El Cauca

En todo tiempo, y bajo todas las formas de Gobierno, esta región ha sido el foco del más empecinado conservatismo y del más acendrado fanatismo religioso del territorio colombiano.

En 1837, el padre Villota provocó un levantamiento contra el poder constituido, proclamando á San Francisco de Asís Jefe Supremo de la República.

Aun los mismos liberales caucanos han tenido sus aberraciones religiosas, en lo cual se han distinguido de los demás del resto del país. El General Trujillo, prominente hombre público y militar distinguido, cuando ocupó la silla presidencial, oía con trito su misa en la capilla arzobispal y salía de ahí á dictar un decreto de represalias contra el clero ó á extrañar á un obispo que instigaba á sus feligreses para que se opusieran á la enseñanza laica en las escuelas.

David Peña, orador parlamentario, tribuno del pueblo, caudillo liberal, de avanzadas ideas y brazo fuerte del partido, era devotísimo de la Virgen del Carmen; y es fama que cuando las represalias de matanza que permitió en Cali en una de nuestras contiendas civiles, antes de salir de su casa y cuando la escena de sangre había empezado, se prosternó ante la imagen de su “ama y señora”, á orar como el más piadoso de los mortales, besó el

marco de la esfigie ciñéndose la toledana q' pendía junto á la Santa Virgen, y....“á matar los frailes que nos quieren subyugar con sus supercherías y adueñarse de nuestros hogares para ser en ellos dueños y señores!”

Entre esos cuadros de horror y de matanza, se destaca la sombría figura de uno de nuestros más grandes poetas, también tribuno y orador de primer orden, gallardo escritor, político de altos vuelos.....Julio Arboleda, el de las horecas de Piendamó!

En la actual contienda, observamos que todos los Jefes del liberalismo que han caído en poder de sus enemigos, *han muerto de sus heridas* en el campo de la lucha. Veámoslo:

El denodado Coronel Andrés Bolaños, que luchó en 1895, apenas se inició la actual guerra, organizó su guerrilla, y al cabo de dos años de hostigar á las fuerzas del Gobierno cayó prisionero y *herido*. Según los periódicos godos, *murió de sus heridas*.

La misma suerte han tenido el General Avelino Rosas y los Coroneles Camacho, Sánchez, de la Pava, Conde y últimamente el joven bugueño Carlos Quintero; y para los compañeros de este último, que han caído prisioneros, se pide por la prensa oficial la pena de muerte como malhechores. De esta manera se han fusilado ya cerca de 30 prisioneros, fuera de los que han sido asesinados por las escoltas que los custodiaban, como Apolinar Díaz.

Para que nuestros lectores sepan el grado de fanatismo á que ha llegado el pueblo caucano, insertamos á continuación lo que dice *El Noticioso* de Cali, con respecto á la muerte de un distinguido facultativo y filántropo caucano, el Dr. Lores. Este distinguido médico se resistió á recibir los auxilios religiosos, lo cual ha sido motivo de un gran escándalo. Dice así el periódico citado, al criticar el discurso que en el Cementerio pronunció uno de los liberales amigos y administradores de las virtudes del Dr. Lores:

“*Dulce consuelo es saber que uno es bueno* porque lo dice un orador masón. Ser bueno con los demás, hacerles servicios y favores, y ser malo consigo mismo entregando el alma al demonio.....Mala bondad es ésa! El hombre tiene para consigo mismo deberes muy sagrados que cumplir, y el principal de ellos es la

salvación de su alma, que vale más, infinitamente más que los compromisos y juramentos de secta". (!!!)

Con motivo de un baile que hubo en el pueblo de Vijes, el miércoles de ceniza, el mismo periódico dice:

"Hemos sabido, con pena que este día y el siguiente en Vijes, fué celebrado por algunos con abominables orgías, bailes escandalosos y desórdenes inauditos, haciendo con esto alarde de impiedad y desprecio satánico de lo que ordena la Iglesia durante la Cuaresma. Muy triste es que en un pueblo como Vijes, y que se titula eminentemente católico, se vean escenas semejantes y sobre todo que el señor Alcalde y el Jefe del piquete volante no hagan respetar esos días santos, sino que antes cooperen á ello, pues sabemos que el señor Cura Párroco cumple con su deber siempre."

Por lo demás, el mismo periódico nos dice que el Coronel Barriga, al frente de 600 indios de Tierra-adentro, de los más famosos soldados de Colombia, ha obtenido varios triunfos sobre las desprevénidas fuerzas dictatoriales, que no recibieron oportunamente los auxilios pedidos.

NOTICIAS DE LA GUERRA

New York, 3 de marzo de 1902.

Por cablegramas publicados por la prensa de New York el día de hoy, se sabe lo siguiente:

El 24 de febrero último tuvo lugar un combate en *Las Cumbres*, cerca de *Las Frías*, Táchira, entre fuerzas invasoras en número de 1,000 hombres, al mando de Rangel Garbiras, Jefe venezolano, y dichas fuerzas fueron completamente derrotadas por las que custodian la frontera y que pertenecen al Gobierno de Venezuela. Se dice que esas tropas eran colombianas.

El 21 tuvo efecto un combate en Río Frío, Departamento del Magdalena, á 10 leguas de Santa Marta, entre fuerzas liberales comandadas por el General Villa y tropas de la Dictadura. Se dice que las primeras fueron derrotadas, pero como ese cablegrama viene de Colón, hay por qué dudar de la veracidad del informante.

El 27 del mismo citado mes regresó el vapor *Chucuito* á la ciudad de Panamá, según informa cablegrama de esa ciudad, fechado hoy, después de haber dejado algunos recursos de dinero al General godo F. de P. Castro.

Carta de San Cristóbal, Táchira, de fecha 15 de febrero último dice así:

"Para el 4 del presente sólo había en Cúcuta y sus pueblos vecinos 200 hombres colombianos, del batallón *Tiradores*, y los cuatro ó quinientos rangelistas venezolanos (ya derrotados, según se dijo atrás, el 25). Según comunicaciones de Bucaramanga, recibidas por el General Emilio López, ha habido lo siguiente: En Soacha, á cinco leguas de Bogotá,

hubo un combate favorable á la Revolución; en la persecución los liberales llegaron hasta *Los Alisos*, arrabal de la capital, donde el Gobierno fué reforzado por la gente de Cipaquirá. El manco Hernández (gobiernista) se pasó con su gente y todos los presos del Socorro al campamento liberal. Hace dos días que los godos no tienen telégrafo con Bogotá. Sólo reciben noticias de Santa Rosa (Boyacá) para abajo, motivo por el cual sospechan que Bogotá está sitiada. Sábese que el Socorro y Vélez están por los liberales. En Los Verdes, cerca á Chiquinquirá, dieron los liberales otro triunfo y hoy ocupan esa plaza. En el páramo de Colorado una guerrilla tiroteó á González Valencia que iba custodiado por el Batallón *Mutiscua*. El número de fuerzas que salieron de Pamplona asciende á lo más á 4,500 hombres, quedando esta plaza con una guardia cívica, porque el Batallón *Canal* está en Chinácota y sólo consta de 80 hombres; el *Briceno* esta en La Selva. Las fuerzas del Gobierno que salieron llamadas á Bogotá tuvieron que hacer parada de 10 días entre Málaga y Capitanejo por estar el páramo de Guantiva ocupado por fuerzas liberales. Hoy se encuentran desde Susacón hasta Santa Rosa, de donde no han podido seguir porque los liberales ocupan á Sogamoso, Duitama y Paipa hasta el Pedregal. Sábese, además, que las fuerzas de Segismundo Rangel seguían tras de ese ejército tiroteándole la retaguardia. Tan pronto supo el General Camargo (Sergio) la aproximación de Uribe Uribe á Labranza Grande, le envió brigada para su pronta movilización hasta Sogamoso; se unieron allí y el General Uribe puso su ejército á órdenes de aquél, cuyo prestigio viene en hora oportuna á dar á la Revolución un grande empuje. Todas estas noticias son verídicas porque son telegramas que han llegado á los godos.

El Prefecto de Cúcuta tuvo al fin que publicar un boletín sobre la muerte de Albán, pero con el cinismo extraordinario de atribuirlo á un anarquista francés! (no dijo italiano como hubiera sido más de moda por ser de esta nacionalidad el suegro de tal Prefecto).

La División de Luis Morales Berti, salida de Cúcuta para Ocaña, se embarcó en Gamarra, según participan de Ureña. Son unos 800 hombres más para la costa en remplazo de los refuerzos de Panamá.

Carta del Comité de Bogotá, fecha enero de 1902.

Bogotá, enero de 1902.

Es útil que conozcan algunos detalles acerca del último combate de *Fusagasugá*. El Gobierno, recogiendo guarniciones y armando reclutas, logró despachar sobre nuestros amigos acerca de 6,000 hombres por distintas vías. Como ustedes saben su derrota fué completa. A este triunfo siguieron otros en el paradero *Cumacá, Une, Santana, Colorados, Ubaque y La Mesa*. Un nuevo combate en *Une* dejó reducido al Gobierno á 300 hombres de 1,200 hombres que entraron en pelea.

En resumen; el resultado de esta campaña ha sido este: Al Gobierno sólo le han quedado 2,000 hombres repartidos así: 1,200 en *Soacha* y 800 entre *Quetame y Tocaima*. Ha perdido el Gobierno á estos Jefes: el padre España, muerto en La Cruz; Acisclo Parra, dado de baja por la derrota;

Gonzalo García Herreros, depuesto por la derrota de *Cumacá* y telegrama grosero al Ministro de la Guerra; Matías Camargo, muerto; y Barquero, herido. Todo esto sin contar el descontento general de Jefes subalternos con el Ministro de la Guerra á quien califican de inepto y voluntarioso.

Como ventajas obtenidas por los nuestros tenemos la más firme y completa organización de nuestras fuerzas teniendo como centro indisputablemente reconocido al Sr. General Foción Soto como Sub-Director General de la Guerra. Reina el mayor entusiasmo y tenemos ocupadas en Cundinamarca las provincias de *La Palma*, *Tequendama*, *Sumapaz* y *Oriente* donde obra Mac-Alister que tiene fuerzas escalonadas desde *Yomasa*, á una hora de esta capital, y donde se encuentra el señor Sub-Director de la Guerra dirigiendo la Campaña.

Seríamos interminables si relatáramos á ustedes todos los incidentes que á diario se suceden como elementos de descomposición en el Gobierno. Temiendo éste un golpe de la Revolución en esta capital, ha ordenado la venida de 4.000 hombres de los que tiene González Valencia en Santander.

Después del destierro de los Generales Pedro Nel Ospina, Holguín, Arboleda y Saavedra, otros Jefes han seguido separándose del Gobierno y la inteligencia no se sostiene en el Ministerio sino aparentemente.

Se palpa que el Gobierno no puede allanar las dificultades más pequeñas, ni aun la del premio que tienen los billetes antiguos, menos aún el del oro que se sostiene el cinco mil por ciento.

El Gobierno ha expropiado machetes y cuchillos de todas clases y aun ha cerrado los Clubs, lo que se dice obedece á la aproximación de nuestras fuerzas que han ocupado además de *Fusagasugá* hasta *Sibaté*, á *Tocaima* y *Girardot*. Por occidente también se estrechará la línea, pues, parece que Pedroza se pone de acuerdo para ello con el General Marín.

Pronto remitiremos la Réplica del Dr. Soto al Ministro Concha sobre Beligerancia. Es un documento de excepcional importancia.

Acabamos de saber que nuestros amigos de Oriente han tenido una reunión con las fuerzas del Llano ocupando á Quetame. Esto ha dado lugar á la caída del Ministro Concha, quien ha sido remplazado por el terrible Aristides Fernández. Este nombramiento ha causado mayores complicaciones. Quintero Calderón y Abadía Méndez se han retirado por ello de los Ministerios que ejercían; Luis Martínez Silva también se ha separado de la Gobernación de Cundinamarca.

A última hora de hoy, publica *The Evening Post* este telegrama de Washington: "Noticias recibidas aquí indican que ha habido un pronunciamiento revolucionario en Colombia cerca de la capital, y encarnizada pelea en las inmediatas vecindades de Bogotá....."

CONBATE DE AGUA DULCE

Carta de un distinguido Jefe liberal:

"Agua Dulce, febrero 25 de 1902.

Señores.....

El día 23 se libró la batalla que nos dió la po-

sesión de estas comarcas, con un triunfo completo sobre las fuerzas enemigas, que constituían, sin duda alguna, lo más selecto y veterano de que disponía la Dictadura en los Departamentos de la Costa.—Bastante más de 500 prisioneros, de 700 rifles y de 280 cajas de municiones con dos cañones y una metralladora, numerosas brigadas, cajas de guerra, cornetas y banderas, tenemos hasta la hora recogidos de lo que fué el ejército conservador de esta Comarca. La Dictadura perdió entre muertos y heridos, prisioneros y dispersos más de 1,100 hombres, pues de los 1.400 de línea que tenían, no salieron 200 con americana organización, y que fueron los que acompañaron al General Castro en su fuga, la que efectuó horas antes de concluir el combate, dejando abandonada su fuerza, sin embargo de las promesas que le hizo en una célebre proclama de vencer ó morir. El invicto Benjamín Herrera, otorgó una capitulación generosa, pero en el momento que escribo estas líneas, se tienen denuncios sobre parque que han intentado sustraer y se ha cogido cantidad considerable de mucho que ocultaron mientras se ajustaba el pacto que los obligaba á hacer entrega de todo lo que les quedaba de su material. Se recorre el campo de batalla en todas direcciones y á cada momento llegan armas, municiones y prisioneros.—En nuestras fuerzas hubo algunas bajas: excelente calidad, eso sí, y varios Coroneles, Tenientes Coroneles y Sargentos Mayores heridos, por fortuna en vía de rápida reposición. Los primeros no fueron menos de 16 y los otros alcanzaron á 17, entre oficiales y subalternos. Entre muertos y heridos en tropa, no se acaban de recoger datos sobre su número exacto; pero aunque nuestro quebranto fué menor que el del enemigo, sin embargo desus formidables trincheras, la batalla asumió serias proporciones.

De Uds. muy att^o s. s.,

X."

COMBATE DE SAN PABLO Y OCUPACION DE DAVID

Párrafos de una carta:

"David, marzo 6....."

Manuel Quintero obtuvo el 2 del presente, en los llanos de San Pablo, distante $7\frac{1}{2}$ leguas de David, el triunfo más espléndido que se puede imaginar sobre las fuerzas del Gobierno que lo atacaron en número de 350 hombres (100 veteranos del 5º de Cali) con un cañón de tiro rápido. Fué un completo desastre para el Gobierno, porque aparte de 60 á 90 muertos y heridos (de los liberales no alcanzaron á 18) se desbandaron los demás y dejaron abandonado el Cuartel con abundantes armas y parque en la misma noche, y entraron los liberales en número de 600 hombres más ó menos á la ciudad de David.

Todos confiesan que mayor orden y respeto no podía esperarse y que todos los neutrales gozan de libertad completa.

Según sabemos llegó de Soría, N. N. anunciando que Victoriano Lorenzo trae 800 hombres creyendo que Quintero aún no había tomado esta ciudad."

